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忆建国后我党历史上一次重要会议
“

七千人大会
”

曹 郑

原苏州丝细工学院党委书记

提 要

本文作者以 自己参加会议的见 闻和体会
,

追忆 了 “ 七 干人大会 ” 的情况
,

对这

次大会的历 史作用
、

存在问题以 及经验教训作 了具体的 阐述
。

这次大会强调 坚持民

主集中制和发扬 党的优 良传 统
,

对刘正 当时党在指导方针上的失误及克服严重的经

济困 难起 了积极作用
,

但 由于 没有从根本上刘正 “ 左 ” 的错误
,

终使 “ 文革 ” 浩劫不

可避 免
。

年 月 日至 月 日
,

中共中央在北京举行了扩大的工作会议
。

参加这次会议的有

八届中央委员
、

后补委员
,

还有中央局
、

省
、

市
、

自治区党委
、

地委
、

县委
、

大企业党委和中央

各部
、

委
、

各军兵种的主要负责同志
,

共约七千人
,

故又称 “ 七千人大会 ” 。

这是建国后我党

历史上一次重要会议
。

会议初步总结了建国初期
,

特别是 至 年社会主义建设正反两

方面的经验 , 在党的建设方面
,

强调了坚持民主集中制和发扬党的优 良传统
。

这不仅对当时

克服由于我党指导方针上的失误所造成的困难起了积极作用
,

而且对以后社会主义建设和党

的建设有重要意义
。

但是
,

由于历史条件的限制
,

以及其他种种原因
,

这次会议对一些重大

问题未能彻底解决
。

对会议的精神
,

后来有些未坚持贯彻到底
,

有些反而背道而驰
,

而且越走

越远
。

终于使 “文化大革命 ” 一场浩劫不可避免
,

从这里可 以极取深刻的历史教训
。

我有幸参加了这次重要会议
,

现将个人参加会议的见闻和体会回忆如下
,

错误之处请同

志们指正
。

“ 七千人 大会
”

的历 史背景

年
,

对农 」妙沪手工业和资本主义工商业的社会主义改造基本完成 以后
,

我国进入了全

面社会主义建设的初级阶段
。

在开始的儿年里
,

社会主义经济文化建设取得了一定的成就
。

但

由于我们缺乏经验和对国情的认识不足
,

对如何在经济落后的中国建设社会主义这个根本问

本文于 年 月 日收到
。



题没有充分的理论和思想准备
,

因而党在指导方针上出现了严重失误
,

经历了曲折的发展过

程
。

当时中央和地方不少领导同志在胜利面前滋长了骄傲 自满情绪 过高估计了所有制改造
·

对解放生产力的作用 , 过分估计了主观意志和主观能动作用
,

没有经过调查研究和试点
,

于

年就轻率地发动了 “大跃进 ” 和 “ 人民公社化 ” 运动
。

要求在几年之内 “超英赶美 ” ,

“提前过渡 ” ,

并在 “ 以粮为纲
,

以钢为纲 ” 的口号下
,

提出了难以实现的粮食和钢铁的生

产指标
,

因而高指标
、

瞎指挥
、

浮夸风
、

强迫命令和 “ 共产风 ” 简称 “ 五风 ” 严重地泛

滥开来
。

有些地方由于浮夸
、

高指标
,

把农民的口粮也当作公粮上缴 , 由于瞎指挥和强迫命

令
,

许多无辜的的干部和群众遭到压制和打击 , 由于 “ 共产风 ” ,

把个体经济和私有财产归

了公
,

把集体经济无条件的改变为全民经济
。

严重的地方造成了饿死人
、

打死人
、

人口外流

土地荒芜
、

民不聊生的悲惨局面
。

“ 大跃进 ” “ 人民公社 ” 化运动
,

已在下面产生了严重后果
,

但未为中央领导人察觉和

引起重视
,

直到 年下半年
,

才开始有所觉察
。

中央召开的庐山会议
,

原准备纠正运动中
“ 左 ” 的错误

,

但后来把彭德怀同志对运动的正确意见当作右倾机会主义分子向党的猖狂进

攻
,

错误地发动了 “ 反右倾 ” 运动
。

从此层层批斗 “ 右倾机会主义分子 ” ,

打击反映实际情

况和发表正确意见的同志
。

这就堵塞了 “ 言路 ” ,

使下情更不能上达
, “ 左 ” 倾错误和违法

乱纪现象则愈演愈烈
,

灾难也愈来愈严重
。

年下半年
,

党中央开始纠正农村工作中 “ 左 ” 的错误
,

并对整个国民经济实行 “调

整
、

巩固
、

充实
、

提高 ” 的八字方针
。

这一时期
,

在中央领导同志主持下
,

制定和执行了一

系列正确的政策和措施
。

毛泽东同志先后提出了 要实事求是
,

说真话
,

不能剥削农民
,

不

能超越阶段
,

发展商品经济
,

尊重价值规律
,

按劳分配
,

反对平均主义 ⋯ ⋯等等正确的观点
。

同时
,

从 中央机关抽调 了大批领导干部和工作人员
,

深入到问题严重的地区
,

访贫问苦
,

发

动群众
,

开展整风整社
,

纠正 “ 五风 ” 错误 并调运大量救济粮和药品到灾区
,

抢救人命
,

安排生活
,

恢复生产
,

建立正常秩序
。

这些地区的省
、

地
、

县各级领导也开展了批评和 自我

批评
,

面向实际
,

向错误和困难作斗争
。

经过全党上下一致努力
,

到 年
,

农村局面 已基

本稳定
,

各条战线贯彻执行了 勺、字 ” 方针后
,

也得到了比较顺利的恢复和发展
,

从而基本

上渡过了三年 — 年 的严重经济困难
。 “ 七千人大会 ” 就是在这样的历史背景

下召开的
。

“ 七千人 大会 ” 的经过和内容

“ 七千人大会 ” 坚持实事求是
、

群众路线和民主集中制的原则
,

充分发扬民主
,

开展批

评和 自我批评
,

开得生动活泼
,

教育意义极为深刻
。

会议一开始先将《刘少奇同志报告初稿 》发给与会同志
,

这个 《初稿 》未经中央政治局

讨论
,

毛泽东同志建议先给到会同志评论
、

提意见
。

他对大家讲 “ 你俩有各方面的人
,

各

地方的人
,

有各省委
、

地委
、

县委的人
,

有企业党委的人
,

有中央各部门的人
,

你们当中多

数人是比较接近下层的
,

你们应该比中央常委
、

中央政治局和中央书记处的同志更加了解情

况和问题
。

还有你们站在各种不 同的岗位
,

可 以从各种角度提出问题
。 ”

《初稿 》的主要内容是 总结建国 以来
,

特别是 年以来社会主义建设和开展 “ 大跃



进 ” “ 人民公社化 ” 运动
,

以及 以后发生国民经济严重困难的经验教训
。

大家在讨论中
,

集

中地提出了以下问题

—对 “ 大跃进 ” “ 人民公社化 ” 运动的评价问题
。

是成绩主要的
,

还是错误主要的

当时流行的说法是
,

成绩与错误是九个指头与一个指头的问题 即九比一
,

凡是把错误说

成超过一个指头
,

就会受到批判
。

—对造成错误的原因和责任问题
。

错误主要来自上面
,

还是来 自下面 上面要负主要

责任
,

还是下面要负主要责任 在 “整风整社 ” 纠正 “ 五风 ” 时
,

较多地责怪基层干部
,
因

此基层干部存在 “怨气 ” 。

—发动 “ 反右倾 ” 运动是否必要 因反映实际情况
,

说了真话的人
,

被错打成 “右倾

机会主义分子 ” 的可否实行平反
’ ‘

—国民经济比例失调
,

严重的经济困难是否 已完全克服 今后的任务是什么全

围绕以上问题
,

大家进行了充分讨论
,

各抒 己见
,

畅所欲言
。

毛泽东同志一再动员大家

把意见讲完
,

他说 “请你们来开会
,

就是让你们来出气
,

白天出气
,

晚上看戏
,

一天三餐
,

二干一稀
。 ” 中央和北京市委对会议作了很好的安排

,

白天代表开会
,

晚上有名演员来演

戏 伙食质量也很好
,

每天 “ 二干一稀 ” ,

在当时条件下是很优厚的了
。

他又说 “ 大家

的气
,

都出在北京
,

不要带回去
,

春节快到了
,

中央留大家在北京过年
,

把会议开好
。

,, 会

议原定春节前结束
,

后作延长
,

春节期间加了菜
,

开了二次文艺晚会
,

毛泽东和中央领导同

志都参加
,

与大家同乐
。

毛泽东同志的话给大家极大的鼓舞
,

大家消除顾虑
,

开动脑筋
,

从各个角度提了许多意见
。

几年来压在心头的话
,

一涌而出
,

尽情倾吐
,

感到十分舒畅
。

大

家都说
,

好象延安 “ 整顿三风 ” 的情景又 回来了

经过充分讨论后
,

会议组成 人参加的起草委员会
,

尽量吸收大家正确的意见
,

对《初

稿 》⋯作了较多的修改
。

《 第二稿 》写成发给大家后
,

都觉得很满意
。

毛泽东同志对此也给予

了篙度的评价
。

他说 “ 这是民主集中制的方法
,

群众路线的方法
,

先民主
,

后集中
,

从群

众中来
,

到群众中去
,

领导同群众相结合
。 ”

接着
,

会议进入第二阶段
,

是 中央常委同志向大会作报告
。

第一个讲的是林彪
,

他讲的

中心 内容是 “ 大跃进 ” “ 人 民公社化 ” 是我国人民进行社会主义建设的伟大尝试
,

任何新事

物的产生和发展
,

都要付出代价的
。

譬如训练 飞行员
,

可能会摔掉几架飞机
,

消耗许多汽油
,

甚至死掉几个人
,

这就是 “ 付学费 ” 嘛
。

第二个作报告的是刘少奇同志
。

他说 “ 我代表 中央要作的报告 第二稿 已经发给大

家
,

这是与会同志的集体创作
,

在会上不再宣读
,

我只讲几个大家关心的问题
。 ”

关于成绩与错误的河题
,

少奇同志说 “ 对具体问题应作具体分析
。

有些地方成绩与错
误可能是

‘

七三
,

开 , 有些地方也许是倒
‘

七三
, , 错误严重的地方

,

成绩可能被错误全抵消了
。 ”

他列举了山东省惠民地区
,

河南省信阳地区的严重错误
,

要大家 “ 正视错误
,

认真对待
,

不

要文过饰非
。 ” 毛泽东同志当场也插话补充

,

指出 “甘肃的酒泉
、

张掖
、

天水地区的问题

也很严重
。 ”

关于 “ 反右倾机会主义 ” 问题
,

少奇同志说 “凡是说了真话
,

反映了实际情况
,

提了

意见
,

错误打成
‘

右倾机会主义分子
,

的
,

一律不算
,

都应平反 ” 。

但当时对彭德怀同志的问

题
,

未能完全澄清
,

说他还有 “ 里通外国 ” 的问题
。

第三个作报告的是毛泽东同志
,

他报告的中心是讲 “ 民主集中制 ” 的间题
,

他的报告讲

才‘



了三个半小时
。

“ 民主集中制是我党重要的组织原则 ” 毛泽东同志说
“ 但是有些同志已经是老革命了

,

‘

三八
’

式或者别的什么式的
,

至今还不懂得这个原则
。

⋯ ⋯不论党内党外
,

都要有充分的民

主生活
,

都要认真实行民主集中制
,

把问题敞开
,

让群众讲话
,

那怕是骂 自己的话也要让人

家讲
。 ”

他又说 “ 没有民主
,

不可能有正确的集中
。

因为大家意见分岐
,

没有统一认识
,

集中

制就建立不起来
。

什么叫集中
,

首先要集中大家正确的意见
,

在集中正确意见的基础上
,

做

到统一认识
,

统一政策
,

统一计划
,

统一指挥
,

统一行动
,

这就叫集中统一
。 ”

毛泽东同志把那几年错误的根源
,

归结于党内民主生活不正常
。

他说 “这个问题在有

些省已作了纠正
,

有些省是被迫作了检讨
,

有些省至今还未觉悟
。

在这次会议中间
,

有一个

省 指安徽省
,

会议本来开得生动活泼
,

但省委书记在那里一坐
,

就鸦雀无声
,

大家不讲

话了
。

这位书记同志你坐在那里干什么呢 为什么不坐到 自己房子里想一想问题
,

让大家议

论纷纷呢 ” 他称听不得别人意见
,

自己一个人说了算的人是 “ 霸王 ” 。

他说 “ 不是有出

戏叫
‘

翁王别姬
’

吗 这些同志如果总是不改
,

难免有一天要别姬就是了
。 ”

对错误的贵任
,

毛泽东同志作了 自我批评
。

他说 “ 去年六月十二 日中央工作会议最后

一天
,

我讲了自己的缺点和错误
,

我说请同志们传达到各省
、

各地方去
,

事后知道
,

许多地

方没有传达
,

似乎我的错误就可以隐瞒
。

凡是中央犯的错误
,

直接的归我负责
,

间接的我也

有份
,

因为我是中央主席
,

第一个负责的应该是我
。 ”

毛泽东同志的报告
,

把会议推向了高潮
,

他对 “ 民主集中制 ” 深邃
、

生动
、

坦率
、

恳切

的阐述
,

给与会者留
一

下了不可磨灭的印象
,

在我党长期革命实践中有重大的指导意义
。

后来
,

中央常委邓小平
、

朱德
、

周恩来同志先后在会议上作了报告
。

邓小平同志讲的是关于党的建设间题
,

他特别强调 了坚持和发扬党的优 良传统
。

他指出
“ 最近几年

,

我们党的领导
,

党的工作
,

是有严重缺点的
,

这是 由于我们党的优 良传统受到

了削弱
。 ” 他又说 “ 党的优 良传统就是 实事求是的传统

,

群众路线的传统
,

民主集中制

的传统
,

批评 自我批评的传统等
。

对这几方面的忽视和损伤
,

给我们工作带来很大的危害
,

这是全党值得严重注意的
。 ”

朱德同志讲了关于国际共产主义运动问题
。

周恩来同志作了大会总结
,

他综述了这次大会的基本精神
,

要求大家回去后认真传达
,

统一全党的思想
,

贯彻执行
,

身体力行
,

并对工作作了全面部署
。

这次会议原安排 中央常委各同志都要在大会作报告
,

八届中央常委有毛
、

刘
、

周
、

朱
、

邓
、

陈
、

林七位
,

六位在会上讲了话
,

但陈云同志未讲
,

毛泽东同志告诉大家 “ 陈云同志

要求再作些调查研究后讲
,

这次大会上不讲了
。

,’这次大会以后
,

在中央召开的财经工作会

议上
,

陈云同志作了重要的讲话
。

“

七千人 大会 ” 的历 史作 用和存在问题

前面说过
, “ 七千人大会 ” 对克服当时我党指导方针上的失误以及严重的经济困难起了

积极作用
,

而且对以后社会主义建设和党的建设有重要意来
。 “ 七千人大会 ” 后全党贯彻执

行了会议精神
,

各方面曾经取得了显著的成绩
。



各级党组织传达了会议精神后
,

实事求是
、

群众路线
、

民主集中制
、

批评 自我批评

的风气大为发扬
,

各级党委结合各地实际情况
,

总结了经验教训
,

以 “ 五风 ” 为标志的严重

错误得到了纠正
,

党内民主生活趋于正常
,

党风有了很大好转
。 “ 七千人大 会 ” 的 开 会 方

法
,

充分体现了民主集中制和群众路线的原则
,

直到今天我们党内外的重要会议还沿用这种

做法
,

事实证明这是充分发扬民主
,

实现集中统一的好方法
。

会议以后
,

在党中央和各地方党委领导下
,

对所谓 “ 右倾机会主义分子 ” 作了平反
,

并摘掉了部分 “ 右派分子 ” 的帽子
,

调动了许多人的积极性
,

得到了广大人民的拥护
。

周恩来同志
,

陈毅同志在广州召开了会议
,

宣布我国知识分子绝大多数已经是劳动

人民的知识分子
。

提出科学技术在我国现代化建设中具有关键性作用
。

还向受到错误批判的

知识分子表示赔礼道歉
。 火

一

陈云同志在中央财经工作会议上
,

分析了克服国民经济严重困难中还存在的伺题
,

提出要进一步贯彻执行 “调整
、

巩固
、

充实
、

提高 ” 的八字方针
。

在农亚
、

工业
、

教育
、

科技等战线
,

都总结了经验教训
,

制定了各自的 《 工作条例 》 ,

规定了一系列正确的方针和政策
。

“ 七千人大会 ” 后
,

由于在政治上
,

经济上采取了以上一系列正确措施
,

我国国民经济

和各项工作得到了比较顺利的恢复和发展
。

从 年到 年国民收入平均每年增长

年俐的产量上升到 万吨
,

粮食产量接近 亿吨
。

但是
, “ 七千人大会 ” 对一些重大理论问题未能解决

,

党在指导思想上 “ 左 ” 的错误也

未能从根本上得到纠正
。

以后对会议的精神
,

也未能坚持贯彻到底
。

会议对社会主义建设和 中国的国情未作理论上的深入探讨
,

如何在经济落后的中国

建设有中国特色的社会主义仍是尚未认识的 “ 必然王国 ” 。

所以这次会议总结的社会主义建

设 的经验教训只是初步的
,

未上升到理论高度
。

会议重点强调了民主集中制和发扬党的优良

传统
,

但对过高估计主观能动作用的唯意志论未进行深刻的批判
。

因此对中国社会主义建设

的长期性
、

艰巨性
、

特殊性就认识不足
,

当然也不可能指出 “ 大跃进 ” “人民公社化 ” 运 动

在总 的指导思想上的错误
。

会议对社会主义社会的主要矛盾
,

以及社会主义阶段阶级斗争的特点未进行深刻的

分析
。

当时已存在阶级斗争扩大化和混淆两类不同性质矛盾的错误
,

会议未引起重视
,

更未

能提到理论的高度加以正确的认识和处理
。

对 “反右倾机会主义 ” 运动的发起和发展未作全面分析和纠正
。

会议仍认为对彭德

怀同志的批判是必要的
,

而且又给他戴上了一顶 “ 里通外国 ” 的帽子
。

彭德怀同志的问题未

能平反
, “反右倾 ” 运动的错误也不会得到完全的解决

。

对国民经济比例失调的严重程度估计不足
,

对克服严重经济困难的 艰 巨 性
、

复 杂

性也认识不足
,

对 。年以来纠正 “ 五风 ” 错误和实行 “八字 ” 方针的作用 估 计 过 高
,

直

到中央财经工作会议上陈云同志指出了这个间题
,

但在当时中央常委中未能得到 统 一 的 认

识
。

由于以上原 因
,

年的“ 七千人大会 ”虽然是一次发扬党的优良传统
,

初步纠正 “ 左 ”

倾错误的重要会议
,

但在理论上
、

指导思想上还未纠正我国社会主义建设初期严重的 “ 左 ”

的错误
。

这次会议未能真正找到产生错误的根源
,

只认为是党的思想作风问题
,

未提高到思

想政治路线上来认识问题和解决问题
。
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后来
,

毛泽东同志在社会主义社会阶级斗争的理论和实践上的错误发展得更加严重
。

年 月
,

他在党的八届十中全会上提出了整个社会主义的历史阶段
, “ 存在着阶级

、

阶级矛盾

和阶级斗争
,

存在着社会主义同资本主义两条道路的斗争
,

存在着资本主义复辟的危 险 性
。 ”

年初
,

在 “ 四清 ” 运动中
,

他又错误地提出了运动的重点是整 “ 党内走资本主义道路的

当权派 ” 。

他个人专断的作风愈来愈发展
,

严重地违背了他 自己提倡的民主集中制的原则、破

坏了党内正常的政治生活
,

个人崇拜的现象也愈来愈发展
,

而党中央未能及时纠正这些错误
。

林彪
、

江青
、

康生这些野心家伺机别有用心地利用了这些错误
,

这就导致了史无前例的 “文

化大革命 ” ,

使我国
、

我党经历了十年之久的大动乱
,

社会主义建设遭受了严重的挫折
,

党

的肌体遨受了严盆的扭伤
,

人民遭到了严重的灾难
。

直到 年 月召开党的十一届三中全

会
,

才彻底清算了我党社会主义建设中指导思想上一系列严重的 “ 左 ” 倾错误
,

实现了建国

以来我党历史上具有深远意义的伟大转折
。

从 “ 七千人大会 ” 到十一届三中全会长达 年之

久
,

其中有多少值得我们深刻记取的历史教训啊
· 、
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